



## Association Saintaise des Chemins de St Jacques de la Charente-Maritime

Siège social 31 rue du Cormier 17100 Saintes- Refuge : 11, rue st Eutrope -derrière l'église-

06 33 13 08 99

[ultreiasaintes@aol.com](mailto:ultreiasaintes@aol.com) / [www.compostelle17.fr](http://www.compostelle17.fr)

06 73 56 94 04

Membre de la  
Fédération Française  
des Associations  
des Chemins de Saint  
Jacques de Compostelle  
-FFACC-



### Sommaire :

**EDITO & Relève p. 1**

**AG FEDE , Bienvenue p.2**

**Au refuge... p.3**

**Retour colloque p. 4-5**

**Local Europa Compostela  
p.5**

**Sur les Chemins p.6-7-8**

**Infos p.9**

**Tirade Paulette VERQUIN et**

**Calendrier p.10**

### A RETENIR !

**6 octobre**

**12 octobre**

**8, 9 et 10 novembre**

**1er décembre**

Pour vos tablettes en 2014 :

Réunion galette/ témoignages :

12 janvier

Assemblée Générale : 24 janvier

Réunion « Sac à dos » : 7 mars

W-E Jacquaire : 17 et 18 mai

## Octobre, novembre, décembre 2013...

# ULTREÏA !!!.....

Chers amis,

Nous sommes bien peu de chose...cet été endeuillé nous l'a rappelé violemment. A nous qui sommes toujours là, de rendre la vie de notre prochain aussi douce que possible...un geste, un regard suffisent quelque fois...en aidant les pèlerins nous y contribuons largement et à la lecture du récit d'Arlette et Roland, on sent le bonheur et l'émotion que cela procure. La vie continue et c'est un trimestre bien chargé qui nous attend. La fréquentation du refuge va diminuer tranquillement, mais les permanences durent jusqu'au 1er novembre et ...les 8,9, 10 novembre, il y aura beaucoup d'animation du côté de l'Abbaye aux Dames...

Nous démarrerons le week-end de l'assemblée générale de notre fédération par une belle soirée musicale en l'abbatiale, parlez-en autour de vous, le concert des musiciens de la base de PABAN et la chorale CHOR'HOM est ouvert à tous...

Notre bulletin est un peu plus épais ce trimestre, c'est le reflet des activités estivales : merci à tous ceux grâce à qui notre association rayonne dans et hors notre département, jusqu'au Puy en Velay et sur les chemins...Ultrèia !

Mes amitiés , Brigitte

### Il faut songer à la relève !

Ceux qui étaient présents à notre assemblée générale 2013, savent que le conseil d'administration a besoin de nouveaux membres en 2014...l'idéal serait 5 à 7 nouveaux membres. Plusieurs d'entre nous étant en fin de 2ème voire 3ème mandat quittent le CA pour laisser la place à la relève...

**C'est le renouvellement qui permet à une association  
de durer et de se raviver...**

**Pour pouvoir nous rejoindre, il faut être adhérent depuis au moins un an,  
être enthousiaste et aimer le travail en équipe-en 2012, nous avons mis  
des commissions en place-et ...avoir une adresse @mail...**

Je rappelle que les commissions ont à leur tête un membre du CA, mais qu'elles sont ouvertes à tous les adhérents...

Notre prochain CA sera le mardi 10 décembre à 9h30 et nous serons heureux d'y accueillir ceux qui souhaiteraient nous rejoindre en janvier 2014 Si c'est votre cas...merci de me contacter... à très bientôt j'espère ! Brigitte



# Assemblée Générale FEDERATION -FFACC- : 8 9 et 10 novembre 2013

Le programme s'étend sur trois jours... \*vendredi à 19H, dîner à l'Abbaye aux Dames suivi d'un concert en l'Abbatiale.

\*Samedi : 8H30/18H assemblée générale ouverte à toutes les associations jacquaires. 18H30, pot « officiels » salle de l'étoile, suivi du dîner à l'Abbaye aux Dames, soirée théâtrale...

\*Dimanche : 8H30, assemblée générale réservée aux associations adhérentes à la fédération. 12H30 déjeuner – présentation du « château l'abbaye » cuvée spéciale AG Fédération....

Tous les adhérents sont invités à participer aux réunions et aux repas, sauf celui du samedi à midi...réservation obligatoire : bulletins d'inscription suivent... Plus d'informations sur <http://www.compostelle17.fr/Actualites-.html> ou par téléphone 06 33 13 08 99

« Cette année a été riche d'événements et les années à venir sont pleines d'espoir mais aussi d'incertitude.

Nous avons des décisions importantes à prendre. Il importe que nous soyons tous présents et en grand nombre. D'autant plus que l'association saintaise des Chemins de Saint Jacques en Charente Maritime nous a préparé un accueil et un programme de grande qualité » Sylvain Penna

## BIENVENUE A NOS AMIS JACQUAIRES DE TOUTE LA FRANCE !!!

Près de 5 pages dans le guide du pèlerin : St Eutrope à SAINTES

Cité importante du temps des Romains, Mediolanum Santonum fut l'ancienne capitale de la grande province romaine Aquitania - qui représentait quasiment tout le grand quart ouest de la France actuelle-

Eutrope, peut-être originaire de Perse avait effectué de nombreux voyages principalement en Palestine, il y aurait connu le Christ. Après la résurrection de celui-ci et après avoir été baptisé il alla à Rome voir Pierre qui l'envoya prêcher en Saintonge. Ce fut un échec, il retourna à Rome où le pape Clément le reconforta, Eutrope revint en Saintonge où sa prédication eut cette fois du succès, un vrai succès car il convertit même la fille du gouverneur romain Estelle mais son père paya les bouchers de la ville pour lapider et tuer Eutrope ; Estelle l'ensevelit en son jardin et elle subit elle même le martyre.

Les pèlerins - du moins les rares qui savaient lire - qui se rendaient à Compostelle avaient à leur disposition " le guide du pèlerin" mention-



nant à chaque ville traversée le sanctuaire, le tombeau célèbre à visiter, à vénérer, quelques lignes étaient consacrées à chacun d'eux mais à Saintes c'est un chapitre entier - presque 5 pages - qui raconte tout du long la vie et la passion d'Eutrope ! Le soir, à l'étape, les pèlerins se groupaient autour d'un clerc et écoutaient avec ravissement la lecture de ce récit merveilleux.

Le premier édifice, certainement situé dans un autre endroit subit diverses destructions dont le passage des Normands. L'église que nous connaissons a été reconstruite par des moines clunisiens à la fin du XI<sup>e</sup>. Immense église -le parking actuel était en fait la nef- avec la partie haute, utilisée surtout par les moines - et la partie basse -improprement appelée crypte- pour les locaux et surtout les nombreux pèlerins venus vénérer St Eutrope avec son sarcophage gravé EVTROPIVS. Le roman saintongeais est là dans toute sa magnificence et ses bâtisseurs ont essayé leur savoir à travers des dizaines et dizaines d'églises dans tous les villages de notre région.



Autre édifice roman mais sur la rive droite de la Charente : l'abbaye aux Dames, d'origine bénédictine et qui prospéra grâce à Agnès de Bourgogne, remariée à Geoffroy Martel, l'abbaye avait la charge d'éduquer les jeu-

nes filles nobles du royaume de France. Il faut admirer le superbe clocher en forme de pomme de pin mais surtout la façade avec ses nombreuses voussures où se retrouve toute la symbolique chrétienne. Les bâtiments conventuels datent du XVII<sup>e</sup> et comportent un long corps de logis dont la façade a retrouvé la pureté originelle et ses lignes avec ses 2 étages percés d'étroites fenêtres que surmonte un comble rythmé par des lucarnes à fronton. C'est dans ce logis que se trouvent les différentes salles de réunion, de repas, de logement pour l'AG de notre fédération en novembre prochain.

Mais Saintes recèle d'autres trésors : l'arc romain de Germanicus qui n'était autre que l'arc votif sur le pont - disparu - à l'entrée de la ville et de la Via Agrippa venant de Lyon ; l'amphithéâtre gallo romain à flan de valon et pouvant accueillir 15 000 spectateurs ; les thermes romains de St Saloine ; la cathédrale St Pierre de style gothique et le vieux centre ville avec l'Echevinage, la chapelle des Jacobins, la salle de l'Etoile et même la médiathèque.



Derrière l'église St Eutrope se niche sur la voie de Tours le gîte jacquaire pouvant recevoir 6 pèlerins, tenu par l'association jacquaire de Saintes et qui, grâce à plus de 25 hospitaliers est ouvert de 16 à 19 heures tous les jours de début avril à fin octobre. Quand le gîte est complet, l'hospitalier de permanence consulte la liste des accueillants à domicile, téléphone et trouve un hébergement, aucun pèlerin ne dort dehors à Saintes, qu'on se le dise ! Plus de 500 pèlerins ont ainsi pu profiter de ce gîte en 2012. Denis



# Nous les avons rencontrés au refuge, parmi nos plus de 400 pèlerins

## Un Hollandais à vélo au gîte...

Les hospitaliers accueillant des Belges et surtout des Hollandais à vélo ont déjà dû voir que ceux-ci avaient un guide plastifié tout en longueur avec le descriptif de leur route. L'un d'eux me l'avait montré et donné quelques explications -nombreux renseignements pratiques et même les dénivelés importants.

L'auteur de ce topo guide s'appelle Clemens SWEERMAN, habitant un petit village près d'Amsterdam .... et celui-ci, accompagné d'une autre personne à vélo a dormi dans notre gîte un dimanche caniculaire de juillet !

Cette année, partis de Tours pour rejoindre Dax, leur but était, après Saintes, de rechercher une nouvelle voie pour les vélos en passant par Pons, Blaye, Bordeaux -en effet l'actuelle route après Saintes passe par Royan, Soulac et rejoint le chemin historique vers Labouheyre-.

Divers renseignements et documents leur furent donnés et Brigitte, par chance (!) derrière son ordinateur, put fournir les noms et coordonnées des responsables des associations jacquaires du Bouscat, de Cayac et des Landes afin que notre "pèlerin défricheur" puisse avoir le maximum d'informations pour cette future voie à vélo.

Bonne chance à lui. Les résultats devraient être sur Internet dès l'année prochaine et sur la nouvelle édition papier dans 2 ans environ.

ULTREIA ! Denis

## Ile de la Réunion...

Début juillet, j'ai eu le plaisir d'accueillir Armande et Jean-Marie LUCAS, Armande est la sympathique présidente de l'association « les Amis de St Jacques à l'Île de la Réunion »....si vos pas vous conduisent à la Réunion, la présidente sera très heureuse de vous faire découvrir leur Chemin de St Jacques... En métropole, Armande les aura bientôt tous parcourus !

Peut-être aura-t-on le plaisir de les retrouver à Saintes en novembre...j'ai cru comprendre que l'association jacquaire souhaite rejoindre la FFACC, de beaux échanges en perspective ! *Brigitte*

## Visites exceptionnelles au refuge:

Le 4 août, une journaliste d'Europe 1 interviewe un couple de pèlerins en présence de Roland... Cet échange a été diffusé au journal du 5 Août.

Le 16 août une journaliste de Sud-Ouest se renseigne sur la vie du refuge, pose des questions à Monique et François Coquinot de permanence et aux pèlerins. Le 19 Août son article paraît :

"Chemin de St Jacques de Compostelle: on sait recevoir au refuge de Saint-Eutrope."

Cet article m'a fait énormément plaisir car il reflète exactement ce qu'on lui a expliqué et ce qu'elle a vécu. *Arlette*

## Des pèlerins pas ordinaires...

C'était le 11 Août 2013, Cédric le québécois était déjà arrivé au refuge à l'ouverture ; vers 18h Anna et Philippe cyclistes pèlerins portugais arrivent d'Oslo vers Santiago ; puis vers 19h, c'est toute une famille de pèlerins sortant de l'ordinaire qui se présente au refuge.

Marc-Henri le papa, Murielle la maman, chacun avec d'énormes sacs à dos -l'intendance pour une famille de 5 personnes- .Suivent Guillemette la grande fille de 6 ans, son frère Pierre de 4 ans, chacun avec leur sac agrémenté de la coquille et leur bourdon. Capucine la dernière 18 mois est dans sa poussette. Il y avait déjà 3 pèlerins dans le refuge donc il restait 3 lits libres. Le papa décida "ça ira parce que les 2 enfants vont dormir dans le même lit et le bébé de 18 mois dans sa poussette"

Tout le monde très fatigué, s'est couché et a dormi de suite, sauf la petite, reposée dans sa poussette! *Roland*



J'avais assisté à l'arrivée de cette famille extraordinaire. Le lendemain matin, je participai à leur départ. Dans un calme étonnant, tous étaient prêts à partir. Pierre, petit bonhomme de 4 ans me dit " Tu sais, nous allons à Saint Jacques de Compostelle!" Avec le papa, nous avons pris des photos et échangé nos mails.

Le 4 Septembre, j'ai reçu avec beaucoup d'émotion ce mail dont voici quelques passages-avec l'accord de Marc-Henri-:

*"Notre marche vers Saint Jacques de Compostelle aura été riche de belles rencontres entre Saint Jean d'Angély et Saint Seurin de Cursac, et la vitalité de l'association des amis de St Jacques en Charente-Maritime est vraiment palpable. Le balisage très régulier aura été une vraie source de motivation pour nos petits marcheurs de 4 et 6 ans, et les haltes jacquaires simples et accueillantes dans des édifices remarquables et chargés d'histoire ont permis de simplifier notre logistique familiale.*

*Un très grand merci à toute l'équipe de l'association des chemins de St Jacques en Charente- Maritime, à sa souriante présidente que nous avons eue quelques jours avant notre départ, à Arlette qui nous a accueillis au téléphone, à Roland qui nous a accueillis au gîte et a pris soin de nous."*



Je ressens toujours la sérénité et l'harmonie de cette famille. Ce chemin, que je n'ai pas parcouru, est vraiment un lieu d'échanges et de partages humains. *Arlette*



# 1er et 2 juin 2013 : deux jours de travail intense au PUY en VELAY

Je vais essayer de tirer les principaux événements de cette rencontre basée sur l'itinérance au sens large du terme, donc applicable aux chemins en général. Solange

## Samedi Matin « Valeurs et itinérance » par Sylvain PENNA,

Président de la Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle, introduction à ces rencontres. Tout voyage vers un lieu a du sens (trajet, itinérance, pèlerinage). Les valeurs peuvent être (spirituelles, santé, nature, morale, lien social, tolérance). Les apports du chemin sont nombreux : Rupture avec le quotidien, redécouverte de notre intériorité, rencontre des autres (dialogue), retrouver la foi en la vie, la notion du temps hors



du temps, la transmission aux jeunes, l'audace de partir.

**" Ces valeurs ont-elles toujours existé et comment ont-elles évolué au fil du temps ? "** Après la découverte du tombeau de st Jacques le Majeur, la

foi des fidèles a contribué au pèlerinage. Pèlerins comme nos pères, le pèlerin ne sort jamais de son chemin, peuple en marche, la vertu du pèlerin est la modestie.

**" Comment se sont-elles exprimées ? "** Par l'hôpital des pèlerins où l'on donne la soupe aux pauvres, puissance mariale suite au pèlerinage de l'évêque du Puy en Velay vers st Jacques de Compostelle, sanctuaires sur les chemins.

## **" La dimension européenne de ces valeurs et de cette itinérance ? "**

Les chemins sont le ciment de l'Europe. Il y a les valeurs très individuelles (26% randonneurs touristes, 19% recherche identitaire, 21% randonneurs sportifs, 34% mystique métaphysique, les porteurs de la paix en majorité. Attention aux dérives (Touristique, abusive, Sectarisme).

## **" Comment et sur quelles bases s'est forgé le mythe des chemins ? "**

Au moyen âge les pèlerins étaient souvent des condamnés (tribunaux religieux ou expiations), ils allaient vers un sanctuaire, itinéraires au travers des siècles, dès le 11<sup>ème</sup> siècle le pèlerinage est international, avant le 7<sup>ème</sup> siècle les Anglais fixent le tombeau de ST Jacques le Majeur en GALICE. Le mythe est un signe fondateur, (ce qui doit être dit : mystification).

## **Samedi après-midi : " Quel sens, quelle utilité, quelle importance des chemins de pèlerinage aujourd'hui. "**

### **Quelles valeurs et quelle itinérance sur les chemins de pèlerinage ?**

**" Valeurs et itinérance sur les chemins de Saint Jacques "** L'hospitalité, le bénévolat et les autres valeurs morales des chemins de saint Jacques. Valeurs physiques et matérielles, respect du chemin, écoute et compréhension, l'étape et condition d'accueil, se mettre au service des autres c'est l'affaire de tous, partage et échange, je rends aux autres ce que le chemin m'a donné.

**" Valeurs et itinérance sur les chemins de Saint Martin "** Le développement durable, la citoyenneté, protection de la nature, bande verte citoyenne. Chemin de TOURS vers la HONGRIE lieu de naissance de ST MARTIN

**" Valeurs et itinérance sur les chemins de Saint Michel "** La responsabilité, l'écologie, la durabilité. 12 ans depuis sa création.

**" Valeurs et itinérance sur les chemins de Saint Gilles "** Le respect, la tolérance, la fraternité, rupture avec le quotidien, l'expérience de la fraternité (partage des tâches). Depuis 1983.

**" Valeurs et itinérance sur la Via Francigena "** Valeurs culturelles et Européennes, au service des pèlerins citoyens par Massimo TEDESCHI, président de l'Association Européenne Francigena. 40 associations pour promouvoir ce chemin qui part de (CANTERBURY) Angleterre via la France, la Suisse, pour arriver à (ROME) Italie 1800km. 12 ans depuis sa création.

### **" Quelles valeurs et quelle place pour les autorités religieuses ? "**

Le point de vue de l'Église sur les chemins de pèlerinage, les valeurs chrétiennes dont ils sont porteurs, leur sens et le rôle des institutions par Monseigneur Henri BRINCARD, évêque du Puy en Velay. **Il y a valeurs et valeurs !**

**VALEURS FONDAMENTALES :** prix d'une valeur, vaillance et courage, justice. **VALEURS SPIRITUELLES :** Jésus Christ, la vie, l'amour, la même source en Dieu, le cheminement vers la spiritualité et la paix (chemin des étoiles en chacun de soi)

**" Quelle est la réalité des chemins d'aujourd'hui ? "** Les chemins entre réalité et nature ont leur place aujourd'hui, mais attention à ne pas confondre pèlerinage et tourisme à peu de frais. Les chemins sont des paysages, des richesses culturelles, des monuments historiques, des bâtis, des communautés vivantes.

### **Dimanche matin : " Quel devenir de l'itinérance dans le futur et quelle place pour les valeurs ? "**

**Comment se positionner dans le contexte institutionnel et l'importance de se rassembler ? " Quelle politique européenne des itinéraires culturels ? "** Avenir du chemin pour demain avec le Conseil de l'Europe, 23 états membres sur 43, financement : sites web, livres. Notre avenir est lié à l'Europe et à ses investissements à condition de se bouger et de favoriser les relations Européennes activement. L'Europe peut nous aider, pour cela il nous faut rester en relations continues avec elle, si nous ne voulons pas voir les chemins de Compostelle relégués au 2<sup>ème</sup> rang dans ses aides.

**" Quel rôle pour le chef de file ? "** Monsieur VAUQUIEZ Président de la Fédération Européenne des chemins.

Actuellement 5 pays font partie de la Fédération Européenne - BELGIQUE, ESPAGNE, FRANCE, ITALIE, Portugal- et bientôt la POLOGNE. Pour faire un bon travail ensemble il faut s'organiser. Le chemin est un chef de file à lui seul.

**" Quelle position et quelle stratégie pour la FFICE\* ? "** Il y a 26 chemins placés sous l'égide du Conseil de l'Europe, avec 13 objectifs : rassembler, mutualisation de nos forces, charte des valeurs, les moyens (finance, matériel...) et bien d'autres encore.

### **" Quelle (s) fonction (s) pour les collectivités territoriales ? "**

Les chemins entre industrie et nature sont une manne économique pour les villages qu'ils traversent (20 emplois pour 200 lits)

**" Quel rôle, quelle place et quelles modalités d'action pour les associations jacquaires ? "** L'importance de se rassembler pour agir et sauvegarder l'esprit des chemins par Roland MARTINET, vice-président de la Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle (FFACC). Nous ne sommes pas des touristes mais des pèlerins au long court en marche lente, goût de l'effort physique et moral, nous nous dépouillons des biens matériels, pèlerin en gîte et non en hôtel, nous rassemblons ceux qui ont fait le chemin et ceux qui partent, bénévolat, don de soi -Europa Compostela- nos valeurs ne peuvent être renforcées qu'avec les institutions et non contre, « toi qui penses que l'hospitalité est un dû qu'est ce que tu apportes » ?

**Le touriste exige et le pèlerin remercie.**



## Colloque : suite...

### " Quels chemins et quelle (s) pratique (s) pour demain ? "

Il est nécessaire que les associations jacquaires aient un seul contact responsable, l'association de Rhône Alpes est en train de faire ce travail avec la FFACC, il est également nécessaire de nous mettre en accord sur des points importants pour le bénéfice des pèlerins, être vigilants sur la délivrance de la Credencial par des associations et non internet, sur le coaching du chemin, le balisage, les documents. De cette façon nous pourrions servir ensemble les marcheurs et les pèlerins

**CONCLUSION : soyons unis pour être fort, Solange**

## Toujours au Puy-En-Velay.. Raymonde et Solange du 22 au 29 août

Nos 7 jours de « permanencières » au Puy en Velay

Pour la 2ème année nous sommes « volontaires » pour assurer la permanence au siège EUROPA COMPOSTELA® du 4 rue Becdelièvre au Puy en Velay, Après un trajet de quelques 550km nous voilà prêtes à mettre en application ce qu'écrit le poète Xavier Grall : « je voudrais te transmettre le frisson des départs dans l'alégresse des matins silencieux »

Que venons nous faire au siège de la Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle (FFACC) dont notre Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques de la Charente Maritime est adhérente ?

POURQUOI CET ESPACE:

Mettre en valeur la pérégrination vers Santiago de Compostela, informer des objectifs de la Fédération, orienter systématiquement vers les Associations Jacquaires proches de la résidence des visiteurs

COMMENT :

A l'aide des documents fournis par les Associations adhérentes à la Fédération et ceux de l'Office de Tourisme du Puy en Velay, en maîtrisant les différents dénivelés : ceux du local 6 marches que nous montons et descendons un grand nombre de fois par jour, ceux du gîte où nous logeons et de la cuisine que nous empruntons journallement et ceux de la ville haute où se trouve le local et la ville basse où se situe tous les services, et surtout en rassemblant nos souvenirs des différentes voies que l'une ou l'autre a empruntées.



PROFILS DE NOS 364 VISITEURS :

- ceux qui sont attirés par les bourdons très décorés qui ont cheminé depuis les points les plus éloignés de l'Europe (Norvège, Pologne...) pour rejoindre Santiago en 2010 . C'est d'ailleurs assez émouvant de retrouver ceux que nous avons eu le privilège de porter pour leur traversée de la Charente Maritime, nous avons eu quelques visiteurs d'Allemagne, de Pologne, de France qui ont également été des porteurs,
- ceux happés par les cartes des principaux et nombreux chemins européens,
- les « rêveurs » du Chemin des Etoiles (difficile de faire la différence sur le positionnement des étoiles : dans les yeux, dans la bouche, dans le ciel ??????)
- les « 1, 2, 3, partez » mais.....pas tout de suite, demain ou peut-être.....,
- ceux qui « il paraît que .... », « je connais quelqu'un qui m'a dit que .... » « c'est pas pour moi, je suis trop vieux, je suis malade, je ne peux pas faire de grandes étapes..... » « il faut vraiment partir du Puy ? »
- ceux qui partent demain et qui viennent du Québec, de Belgique, de Suisse.....de Paris de Bretagne.....et qui cherchent un hébergement, qui une « credencial » qui juste un dernier conseil pour être « sûr »,
- ceux qui sont en marche depuis l'Allemagne, l'Autriche, les Pays Bas, la Pologne, la Suisse, Vézelay, Lyon...et qui font une pause,
- ceux qui s'arrêtent et reviendront pour atteindre Santiago si, si, si ils l'ont dit,
- les « ponotes » qui ne savaient pas que ce local existait, qui ont une idée de la pérégrination bien à eux.

RESSENTI :

Nous avons eu des échanges très riches et chaleureux. Nous espérons avoir pu très souvent faire comprendre que le Cheminement vers Santiago est personnel, intime, et que SON départ commence à SA porte et qu'il y a autant de lieux de départ, de chemins et de raisons que de « pèlerins »

Pour que ce lieu d'accueil perdure, souhaitons que beaucoup d'entre nous franchissent le seuil et viennent offrir quelques jours pour partager leur expérience du chemin et le revivre par les échanges et renseignements donnés et quelquefois RECUS.

Si l'on dit que « le pèlerin ne revient jamais chez lui sans un préjugé en moins et une idée en plus » nous pouvons affirmer que le « permanencier » revient avec beaucoup d'étoiles dans les yeux et le cœur, de nouvelles connaissances sur lui même, sur le chemin sur la région du Puy en Velay, sur les spécialités culinaires. ULTRÉIA

Raymonde et Solange



## Sur les Chemins...

### 7 juillet : Sur la Voie du Littoral du Verdon à Soulac et retour...avec Danièle

Encouragés par les beaux jours enfin arrivés, nous nous sommes retrouvés une quinzaine sur l'embarcadère du bac de Royan-Le Verdon...prêts à affronter la chaleur soudaine et à emboîter le pas de Danièle. Une fois la monnaie récoltée de main de maître par Liliane, nous nous dirigeons vers le bac pour une traversée bien agréable : « même pas besoin de petite laine » ! A 9h, l'air en mer est déjà doux... Arrivés côté Gironde, la sécurité s'équipe... les sacs à dos de Jacques et de Michel se parent de jaune fluo et nous voilà partis en direction de Soulac à travers forêt et dunes ... ça monte, ça descend, les moustiques sont en vadrouille...la piste cyclable est plus « plate » et plus directe....mais pèlerins et randonneurs aiment souffrir sans doute...bref, nous faisons quelques pauses rapides pour boire

- chaleur exige- car nous avons prévu un arrêt vers les blockhaus.... bizarrement, nous les croyions plus près....Après deux bonnes heures de marche nous y arrivons enfin ! Repos bien mérité : Danièle nous ramène en 1945,



où, après la tristement célèbre « poche de Royan »-en janvier 45, pour anéantir les forces du Reich présentes sur le littoral atlantique, les alliés bombardent Royan, 300 avions détruisent 90% de la ville... ; le 16 avril 45, débute le bombardement du Mur de l'Atlantique, le 18 avril, c'est l'attaque de Soulac. 500 Français vont trouver la mort dans la libération des poches de Gironde...le Reich capitulera 20 jours plus tard...

Après ce quart d'heure culturel, il nous restera une bonne heure et demie pour atteindre la basilique Notre-Dame de la Fin des Terres... Danièle nous servit de son fameux planteur qu'elle avait eu le courage de porter jusque là dans le sac à dos-3 litres !!- accompagné de sa quiche basque au poivron. Notre pique-nique sur l'herbe fut suivi de la visite de la basilique : *édifiée dans le courant du XII<sup>e</sup> siècle sous l'impulsion des moines bénédictins, elle est alors lieu de pèlerinage pour les jacquets, notamment ceux qui, venus de Talmont ou Mortagne/Gironde allaient y vénérer les reliques de Sainte Véronique. De style roman poitevin-saintongeais, telle l'église d'Aulnay de Saintonge, la basilique sera plusieurs fois remaniée, entre autre pour pallier aux dégâts occasionnés par le déplacement des dunes.*

*Hélas, à partir du XVIII<sup>e</sup> s., l'ensemble est tel que l'édifice est abandonné... c'est au milieu du XIX<sup>e</sup> s. que commence sa restauration. En 1998, la basilique est classée au patrimoine mondial de l'UNESCO, au titre des Chemins de St Jacques de Compostelle.*



A 14h tapantes, nous reprenons le chemin par la côte. La mer est belle et tentante, certaines se baignent, qui volontairement, qui, involontairement... la mer monte, les vagues sont traîtres mais heureusement pas « méchantes »...Et oui, la mer monte et est plus haute que prévu...la marche dans le sable mou et la chaleur sont fatigantes ; nous décidons de rejoindre le GR...

nous y avons moins d'air mais plus d'ombre. Aux alentours de 17h nous nous affalons dans le premier café au Verdon...mais notre guide veille : Liliane engrange la monnaie et nous voilà dans le bac de 18h...ravis de cette belle journée. Enchantés d'avoir accueilli Marguerite Lozévis qui nous vient de l'« Association des Amis de St Jacques en Charente » et pour les anciens, d'avoir rencontré Annie, sœur de Béatrice, ainsi que Lucette et Michel Platon...



Brigitte et Danièle

### Histoire vraie .... Ou comment l'ignorance des langues étrangères peut conduire à des fous rires ...

Une de nos amies ayant suivi la voie du Puy avec Jacques et moi en 2005 jusqu'à Roncevaux envisage de poursuivre en Espagne cette année 2013 avec sa sœur cadette, Martine.

La néophyte se prépare physiquement , organise son sac sur les conseils de son aînée et les voilà parties toutes les deux depuis Saint Jean Pied de Port où elles ont commencé leur route.

Bien sûr on les double, on les croise, on les salue. « Don Camillo » répond Martine plusieurs fois ... jusqu'à ce que sa sœur lui « révèle » qu'on ne les salue pas en disant « Don Camillo » mais « Bon Camino » ( Buen Camino)

D'où une cascade de fous rires sur le moment ... et une autre quand elles nous ont raconté l'anecdote.....!

Marylène Millié



## Sur les Chemins... Nathalie ...

Après l'expérience collégiale d'avril avec ses avantages et ses inconvénients, je suis donc repartie sur le chemin bien plus vite que prévu, l'appel était trop fort, et surtout des soucis professionnels m'ont conduit à prendre du recul. Puis un petit quelque chose



était resté là bas à CONQUES en avril, quoi ? Je ne saurais l'expliquer et c'est donc toute seule (avec aussi ses avantages et ses inconvénients) que j'ai décidé de reprendre mon périple, mais comme disait Coluche concernant un autre sujet, « pour ne pas mourir idiot il faut tout essayer ». Me voilà donc repartie pour la suite de mon aventure, en quittant le 19 août « ma » cité pontoise par le train jusqu'à RODEZ puis le car jusqu'à CONQUES. A mon arrivée quelle stupeur ! L'abbatiale est toujours là et toujours aussi belle.



Donc quatre mois jour pour jour après mes premières foulées dans CONQUES, me revoilà de nouveau dans mon habit de pèlerine du 21<sup>ème</sup> siècle, ma « petite maison » sur le dos, confiante (trop), décidée et motivée pour avaler les kilomètres qui me guideront jusqu'à, MOISSAC ou bien LECTOURE ou encore CONDOM, je verrai bien. Mais voilà, c'en fut tout autrement, le « physique » et le « psychologique » n'étaient pas au rendez-vous, puis la chaleur et les ampoules ont eu raison de mon petit corps et cœur meurtris, et c'est avec sagesse et abnégation, que j'ai capitulé et rendu les armes après « seulement » deux étapes. Ce n'est pas grave c'est la vie, il faut faire preuve d'humilité et ne pas présumer de ses forces et capacités. Manque de préparation, sac trop lourd, certainement les deux y sont pour quelque chose. En tous les cas, en ces deux jours, j'ai fait des rencontres intéressantes, d'autres moins ; beaucoup de pèlerins sur le chemin en cette période. De beaux paysages comme toujours, des accueils chaleureux et amicaux dans les gîtes. Je reprendrai donc mon périple en 2014 au départ de FIGEAC jusqu'à .....U L T R E Ï A. *Nathalie Jacques*



## Mon chemin vers Compostelle , Jean-Louis

Aller à Compostelle, prendre « le chemin » comme tant d'autres qui savaient si bien en parler et donner envie, voilà le projet qui germa un jour dans ma tête et que je décidai de réaliser mais sur un itinéraire à moi et dans les conditions que j'estimai les meilleures.

C'est ainsi que je décidai de partir du Mont Saint Michel en hommage à mon épouse qui s'appelait Michèle et en souvenir aussi de ma longue vie professionnelle en Normandie.

1750 km m'attendaient. Compte tenu de multiples facteurs qui ne me permettaient pas une absence supérieure à 20, 25 jours, je décidai également de fractionner en 4 parties mon itinéraire

1<sup>ère</sup> partie : Mont Saint Michel – Port des Barques (mon domicile), environ 500 km, en 2011

2<sup>ème</sup> partie : Port des Barques – Bilbao, environ 500 km également en 2012

3<sup>ème</sup> partie : Bilbao – Gijon, environ 400 km, en 2013

4<sup>ème</sup> partie : Gijon – Compostelle, environ 350 km, en 2014

Cette année, ce fut donc Bilbao – Gijon sur le Camino del Norte que j'avais choisi de suivre, en homme de la côte que je suis. Sur les conseils de Jean Marie, le car d'Eurolines me prit un mercredi matin à 0h45 à Saintes pour me déposer à Bilbao à 6h30. Ayant dormi, 1<sup>er</sup> miracle, comme un loir dans ce car bondé, après avoir mis pied à terre, je me suis mis à la recherche de la petite flèche jaune directrice que je trouvai, 2<sup>ème</sup> miracle, presque aussitôt.

Et en route, c'était parti pour 18 étapes. Ce que je ne savais pas, c'est que sur 18 jours de marche, 16 se passeraient sous la pluie et le froid. Mon poncho me garantissait bien (en partie) de la pluie mais mon équipement se révéla insuffisant pour me protéger du froid surtout la nuit. Je dû prendre la décision de ne plus m'arrêter

pour la nuit dans les refuges pèlerin, pas chauffés et très humides pour ne pas attraper du mal. Ce fut les « habitations », sorte de chambres d'hôtes, qui m'accueillirent. Et là, j'avais une chambre chauffée et mes habits trempés par la marche de la journée pouvaient sécher.

Hormis ces inconvénients dus aux conditions climatiques, je peux dire que ce « Camino del Norte » est magnifique. La traversée du Pays Basque (Saint Sébastien) puis de la Cantabrie (Santander) et des Asturies (Gijon) fut un enchantement. Bien que difficile par les dénivelées importantes qu'il fallait avaler et par l'état des pistes



souvent boueuses, ce chemin me réserva de nombreuses surprises : des paysages à couper le souffle, des villes de bord de côte, balnéaires et touristiques qui invitaient à s'arrêter, des pistes débouchant sur une plage de sable fin... etc. ... etc...

Les rencontres, enfin, furent, comme d'habitude, exceptionnelles. Anglais, allemands, belges, italiens, espagnols, japonais, coréens, polonais, voilà les nationalités rencontrées. Mais je garderai particulièrement le souvenir d'un jeune couple, lui italien et elle polonaise, qui m'accorda une attention particulière pendant plusieurs étapes, eu égard sans doute à mon âge.



Enfin, comme à chacun de mes périples, je fus le témoin et souvent le bénéficiaire de coïncidences troublantes voire de miracles concernant l'itinéraire ou la recherche d'hébergement. Sans nul doute l'esprit du chemin frappe toujours ; C'est donc en toute sérénité que je marche et que j'avance, sachant qu'il y aura toujours une solution au problème qui se présente.

Le nombre de lignes qui m'étaient octroyées pour ce résumé étant déjà allègrement dépassé, il me faut arrêter là la narration de mon périple. Mais en conclusion, je dois dire qu'il me laissera un souvenir impérissable et que je ne peux que recommander cet itinéraire pour atteindre le graal du pèlerin :  
St Jacques de Compostelle. *Jean Louis Martin*

## Rando autour de Saint Savinien avec Mauricette et Robert

En ce dimanche 8 septembre, une vingtaine de randonneurs ont répondu à l'invitation de Mauricette et Robert. C'est la première marche après les vacances et malgré l'ouverture de la chasse ils osent s'aventurer sur les chemins.

Michel nous offre le traditionnel PINEAU des CHARENTES, nous portons un toast à sa santé pour ses 79 ans. Après un moment convivial d'échange et de partage cher aux pèlerins, nous plions bagage.



Deux heures, ils nous faut reprendre le chemin. De nouveaux marcheurs se joignent à nous. Robert nous convie à faire une



Mauricette et Michel nous emmènent en direction de TAILLEBOURG. Ils ont coutume d'accompagner les pèlerins qu'ils accueillent pour un bout de route ensemble et nous ont concocté une chouette balade entre la CHARENTE et Le BRAMERIT. Nous quittons ST SAVINIEN en longeant les quais. Quelques belles demeures avec des jardins sur les rives du fleuve attirent l'attention. En particulier le château devant lequel nous faisons une halte. Il est à vendre et nous proposons à Brigitte de se porter acquéreur pour en faire le siège de l'association. Nous cheminons en longeant le fleuve. Nous apercevons sur l'autre rive successivement l'église de CRAZANNES, son château celui du chat botté et le château de PANLOY.. Arrivés à proximité de TAILLEBOURG, nous franchissons le BRAMERIT par une petite passerelle au niveau du confluent avec le fleuve CHARENTE. Nous regagnons ST SAVINIEN par la vallée du BRAMERIT en traversant des hameaux typiques où les riverains rivalisent pour paysager les rives. Un véritable enchantement, des espèces variées d'arbres, de fleurs, des passerelles ornementées se succèdent au gré de la fantaisie du maître des lieux. Entre ces hameaux au nom singulier : LES GARLOPEAUX, LES GALIPEAUX, beaucoup d'entre nous se régalaient de mûres et de mirabelles ramassées le long des palisses.

visite du bourg, le passage de la halle avec ses peintures murales en trompe l'œil, aux curieuses perspectives, le passage de la rue du centre avec des reproductions de photos anciennes, les quais, la rue des échelles de pierres qui mène à l'esplanade dominant le fleuve et le parvis de l'église. En route pour la boucle de l'après midi vers le TRIBOSSARD, nous empruntons un sentier à travers bois qui nous conduit au bois VACHON. Nous nous dirigeons vers la fontaine de BARBARA. Après une courte pause nous suivons le cours sinueux du CHARENTON. Nous arrivons au hameau de QUINS, nous suivons les méandres du cours d'eau avec ses jardins de chaque côté des rives, parmi des variétés de légumes et de fleurs de saison, un enchantement. Après le passage sous la voie de chemin de fer par un ancien tunnel piétonnier très sombre nous suivons une sente où la nature est à peine domestiquée pour déboucher au cœur de la ville face à la mairie, terme de notre périple.

Midi sonne au clocher et nous voilà de retour pour le repas pris en commun en terrasse.



*Une belle journée aux dires de tous et Merci aux G .O. Robert*

Le récit de cette très belle journée dans notre prochain Ultraïa



Comme l'année passée, nous avons pu obtenir les clefs de la poudrière Saint LUC, à BROUAGE, du 28/07 au 8/08/ 2013, une semaine de moins qu'en 2012. Quinze bénévoles se sont relayés assidûment dès 10 heures du matin jusqu'à 18 heures, une petite diminution du nombre de visiteurs due à : une semaine en moins, les jours d'ouverture à cheval sur juillet et août et l'absence cette année du site en scène. L'ambiance était au rendez-vous grâce à la participation active et laborieuse de : JEAN MARIE. DANIELE. CLOTILDE. BERNARD. LILIANE. MAURICETTE. MICHEL. BERNADETTE. JACQUELINE. ARLETTE. MONIQUE. MAURICE. MONIQUE et FRANCOIS. Merci à ceux qui ont bravé l'affluence des routes encombrées et avalé nombre de kilomètres pour assurer les permanences.

Nous pouvons comptabiliser une moyenne journalière des visites de 180 personnes sans inclure les enfants et les adolescents.

Un pot avait été organisé pour remercier les membres de l'association FRANCE QUEBEC qui se sont déplacés, assurant une ambiance chaleureuse. Brigitte était des nôtres.

Merci à tous. *Serge*



Merci à Serge, présent tous les jours pour ouvrir les portes...et Jean-Marie, à tous ceux qui se « décarcassent » pour que notre exposition « sur les Chemins de St Jacques en Poitou-Charentes » se déplace dans notre département et ainsi fasse connaître les Chemins et notre association....*Brigitte*

### Village des Associations : 7 et 8 sept.

Comme chaque année, nous nous sommes relayés pour informer de nombreuses personnes et animer notre stand...Merci à Brigitte B., Didier, Jacqueline, Jean-Claude, Jean-Marie, Joaquim, Marylène, Michèle et Serge pour leur participation. Et merci à tous ceux, venus nous



rendre visite. Contacts avec les autres associations, renseignements sur les chemins, sur notre association et rencontres font de cette manifestation un rendez-vous incontournable...c'est aussi contribuer à l'animation de notre ville qui nous soutient beaucoup...

### Notre bibliothèque

Chers adhérents, la bibliothèque vous attend aux heures d'ouverture du refuge, vous pouvez aussi profiter des rencontres mensuelles pour rendre votre livre ou passer commande...Pour les commandes, merci de nous contacter 48 h avant... PETIT RAPPEL...le prêt est sur un mois....pensez à rapporter les livres prêtés avant l'été...plusieurs livres sont sortis, un livre est en attente...cela prouve qu'en ce moment la bibliothèque tourne...! Quatre nouveaux ouvrages bientôt répertoriés : « Immortelle Randonnée » J-C Rufin, « Compostelle 813-2013, 1200 de pèlerinages » de D. Péricart-Méa et L.Mollaret, Petit Abécédaire du Pèlerin moderne » D.Hidrot, « d'un caillou à l'autre » JP Strobel

*La liste des ouvrages est accessible sur la page « actualités » de notre site et au refuge.....*

### Les journées du Patrimoine : 14 et 15 sept...

Autre rendez-vous incontournable, les journées du patrimoine ! C'est avec Jacqueline et Marie-Françoise que nous avons accueilli les visiteurs samedi après-midi et dimanche de 10 à 19h. Le thème de ces journées était cette année « 100 ans de protection du patrimoine ». Si samedi la météo a freiné l'ardeur des promeneurs, ils se sont rattrapés dimanche..Les Saintais, en général, connaissent l'existence de notre refuge, jouxtant St Eutrope, mais ne pensent pas qu'ils peuvent venir nous rendre visite, certains ont eu du mal à nous trouver. Le patrimoine, les chemins, film et livre dont tout le monde parle, les conversations allèrent bon train ! Les courageux de samedi ont même pu rencontrer un pèlerin trempé...imprégné non seulement de pluie, mais aussi du chemin...il avait complètement oublié les journées du patrimoine ! Heureux d'avoir un peu d'animation autour de lui : parti de Cholet, il avait depuis le 5 septembre rencontré bien peu de monde et pas un pèlerin...mais magie du chemin, la charmante Joanna venue récupérer sa credencial, ce soir là ; et partie de Saintes le dimanche matin...croisa son chemin et sans aucun doute le retrouva le dimanche soir au refuge des pèlerins de Pons !



## LES QUATRE FILLES DU DOCTEUR MARCH

Nous sommes montés 4 à 4 pour découvrir les 4 filles du Dr March. Elles sont souvent habillées à la 6-4-2, mais aujourd'hui elles sont tirées à 4 épingles. On peut le voir sur les 4 faces en se positionnant sur les 4 points cardinaux. Enfermées entre 4 murs, elles mangent comme 4 quand elles font 4 heures. Elles dévorent leur 4/4 aux 4 épices qui ne valait pas 4 sous. Malades, elles sont obligées de se frictionner au vinaigre des 4 voleurs. Elles ne vont quand même pas se disperser aux 4 vents dans les 4 éléments. Quelquefois, elles pratiquent la semaine des 4 jeudis. Pour se faire, elles prennent leur 4X4 aux 4 roues motrices, ou leur 4L ou leur 4CV qui ont un moteur à 4 temps. Pour aller chercher quoi ? Chercher à 4 pattes, des trèfles à 4 feuilles, dans un camping 4 étoiles. Cela les fait rire, elles sont pliées en 4. Elles aiment danser au son d'un quatuor le quadrille des lanciers en pensant à Henri IV, jouer au quarté, écrire des quatrains, faire du piano à 4 mains et lire les 4 évangiles. Mais ce qu'elles préfèrent c'est se balancer entre 4 yeux leurs 4 vérités. Elles n'y vont pas par 4 chemins. Elles ne freinent jamais des 4 fers. Impossible pour elles de résoudre la quadrature du cercle, elles s'en couperaient les cheveux en 4. Aussi vrai que 2 et 2 font 4, elles en tomberaient les 4 fers en l'air, ce n'est pas le moment qu'elles partent entre 4 planches car elles savent se mettre en 4, se saigner aux 4 veines pour les personnes du 4ème âge avec qui il faut agir selon leur 4 volontés. Autre occupation, au marché il n'y avait pas que 4 pelés et un tondu, beaucoup de monde, elles se font un plaisir d'aider la marchande des 4 saisons. Il est vrai qu'elle est la mère des 4 fils Aymon. Allez savoir, allez savoir !!!  
A un de ces 4 ! *Paulette Verquin, 2003*



## Calendrier...octobre, novembre, décembre... et mai 2014 en avant-première...

Pensez à consulter : <http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html>

**Dimanche 6 octobre** : Robert et Michèle nous donnent R-V sur le secteur de St Césaire, St Bris des Bois, La Chapelle des Pots et St Sauvant.

Distance Saintes-->Point de départ = 12 km en passant par St Sauvant.

De Saintes prendre direction Cognac-Angoulême, tourner pour St Sauvant, filer sur St Césaire puis sur St Bris des bois.

**Rendez-vous à 8 h 45 à l'étang des Bujoliers**, sur la droite. Se garer sur le parking bordant la route. **Départ à 9 h.**

Retour vers 12 h 15 après avoir marché 12-13 km.

Repas tiré du coffre près de l'étang.

**Départ 13 h 45- 14 h de l'étang** pour une marche de 8-9 km. Retour vers 16 h 30.

Contact ce jour Robert Souris : 06 60 21 11 04

**En novembre**...exceptionnellement il n'y aura pas de sortie marche...8,9,10 Assemblée Générale de notre Fédération !

**Dimanche 1er décembre** : Nathalie nous donne R-V à PONS à 13h15 sur la place du Donjon, pour un départ à 13h30.

Circuit du Château d'Usson -environ 12 km- : routes, chemins, sentiers boisés : si l'automne est pluvieux...le terrain peut être boueux....sinon pas de difficulté particulière.

Retour vers 16h30, petit pot de l'amitié dans une salle. Tel Nathalie 06 17 45 45 33

**Samedi 17 et dimanche 18 mai 2014** : avec Denis et Serge

Vous avez participé à notre 1er week-end jacquaire, vous en avez entendu parler, vous avez envie de marcher sur les chemins jacquaires ! et bien nous vous proposons de nous retrouver pour notre 2ème week-end , les 17 et 18 mai 2014 .

Nous marcherons une vingtaine de kilomètres chaque jour avec chaque fois des paysages différents et de très beaux villages à découvrir comme VERTEUIL SUR CHARENTE, CHARME, TUSSON, MARVILLE et ST AMAND DE BOIXE. L'hébergement du samedi soir se fera en mobil home, en demi-pension au tarif de 35 € par personne - prix identique à 2013 - , il faudra penser à prévoir vos 2 déjeuners de samedi et dimanche - non compris dans ce tarif - . Le nombre de personnes sera limité à 30 et les réservations ouvriront vers la mi octobre avec le programme complet et les bulletins d'inscription et d'adhésion, accessibles sur la page « actualités » de notre site internet.

Pour les inscriptions un acompte de 20 € sera demandé et l'adhésion à notre association sera obligatoire.

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultraïa... histoire, anecdote, témoignage etc....

Pensez à nous envoyer vos textes avant le 15 décembre...

MERCI à ceux qui nous ont fourni les textes pour alimenter notre journal...

Crédits photos : Bernard, Brigitte, Danièle, Jean-Louis, Michel, Nathalie, Serge, Solange. Dessin, Régis Payan

Rédaction et mise en page par nos soins, imprimé par la ville de Saintes...

